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怕说外行话，不少刚履职陪审员在法庭上不敢开口

陪陪审审工工作作需需更更多多专专业业人人才才参参与与

加强和推进人民陪审工作有利
于保证司法的公正、廉洁。近年来，
法院越来越重视对陪审员的培养。

人民陪审员参与审判案件，注
重从社会道德标准等方面对案件进
行分析、判断，从而有效实现大众思
维与法官职业思维的互补；人民陪
审员的群众视角、不同职业背景和
专长，有利于查清案件事实，正确适
用法律，确保裁判公正。

博山区人民法院人民陪审员薛
连国2005年由社区工作者而被推荐
成为人民陪审员，在此之前，他曾有
过一段时间的法律工作经历。“但以
往所学还是有些单薄，法院在培养
我们这一点上也花费了很多心思。”
薛连国记得，市中级人民法院与博
山区人民法院为培养人民陪审员，
曾多次举办培训班，发放专门教材，
并请合议庭法官以身为教，让陪审
员在实践中提升参审能力。

本报记者 刘光斌

法院越来越重视

培养人民陪审员

在庭审之外，比如民事调解、执
行、信访、社会法律宣传、涉妇幼老
权益保护、未成年人感化教育等方
面，陪审员也发挥了越来越大的作
用。据了解，部分基层法院如周村区
人民法院，近年来由人民陪审员参
与审理的民商事案件中，调解撤诉
率已达到75%。

“李老师是一个很有正义感的
陪审员，也经常会从当事人的角度
来思考问题。”张店区人民法院民事
一庭的一位法官在谈起该院人民陪
审员李国芝时，言语中总是带着几
分敬佩。在她印象里，李国芝曾经只
用了2 0分钟便解决了一场婚姻纠
纷。李国芝在担任陪审员之前曾经
做过十多年的妇联工作，因此庭审
当场便认定夫妻二人离婚只是情绪
不稳定所致，故而在法庭调解环节，
她便主动请缨，抓住妻子要求离婚
的关键理由，劝女方不要因为别人
的看法而影响自己的婚姻。令在场
法官没有想到的是，当事人竟解开
了心结，与丈夫重归于好。

本报记者 刘光斌

在民事调解方面

陪审员作用很大

“淄博人民陪审员从第一
次招选到现在，人数增加了很
多，除了庭审，法庭也越来越
信任地将一些纠纷调解、回访
工作交给我们。”从2005年一直
连任至今的博山区法院人民
陪审员薛连国感觉到人民陪
审员越来越受法院重视，不仅
发挥着他们监督司法公正的
作用，还让他们发挥了自己在
某些专业领域的特长。

淄博陪审员中专业人才占近四分之一

在淄博当前的人民陪审员
队伍中，有着某方面专业背景如
医疗、心理、工商、教育等的人民
陪审员已不在少数。据淄博市中
级人民法院曾经做出的一份陪
审员情况结构分析，在目前的
793名陪审员中，本身为工商业
从业者或者医生、教师等专业技
术者的陪审员已达到195名，接
近四分之一。

有一些医疗纠纷案件的
审理，“法官本身都很专业，但
涉及医疗纠纷，也都会问我们

的意见。”张店区人民法院人
民陪审员关宏建曾经是张店
区中医院医务科科长，有着多
年处理医疗纠纷的工作背景，
在法院处理该类型案件中，时
常充当顾问的角色。

“我们希望更多的专业人士
参与到人民陪审员的队伍中，在
很多涉及经济纠纷、医疗纠纷等
需要专业知识的案件中，这些领
域的专家可以给法官提出很多
建议。”市中级人民法院组织人
事处处长戚发俊表示。

“实战”约20次才有信心开口

市中级人民法院组织人事
处处长戚发俊说，人民陪审员不
像法官一样拥有专业背景，因而
在庭审时，部分陪审员很少向当
事人提问，或者有时不提问，这
些现象的背后其实是法律素养
的欠缺及怕出错的心理。

多数刚刚履职的人民陪审
员都怀有这样的心情。“一开始
就是学习的阶段，在法庭上张口

不能说行外话，因此往往把自己
的想法留下来，等庭后再与法官
交流。”张店区人民法院人民陪
审员李国芝从今年3月份开始

“上岗”，凭借着每月约10次的参
审频率，她花费了两个月才有信
心在法庭上开口。多数用功的陪
审员，在一段时间的实践和学习
后，其参审能力得到了提高。但
每个人的参审率参差不齐。

参与庭审的人民陪审员实际
上承担了法官的责任，与法庭上的
另外两名法官组成合议庭。“说实
话，陪审员在选任之初，因为人数
较少，基层法院经常会出现没有陪
审员参与陪审的情况。”市中级人
民法院组织人事处处长戚发俊说，
人民陪审员作用的发挥须以参审
率为基础，所谓参审率即所有一审
案件中有人民陪审员参与的比例。

2008年增选与2013年的“倍增
计划”令人民陪审员的队伍得以壮
大。各基层法院全年的案件中，由
陪审员参与陪审的案件比例获得
了巨大提升。据市中级人民法院所
做的统计，2012年-2013年，淄博市
基层法院人民陪审员参审率平均
已达到57 . 65%，其中部分区县如高
新区人民法院的参审率则达到
90%。“在合议庭中，人民陪审员的
地位与法官同等，因此对一些法官
数量少但案件数量多的基层法院
来说，人民陪审员参与也能在一定
程度上缓解法官数量紧张的局面，
从这一点上来说，人民陪审员队伍
的建设已逐渐成为法院工作的重
点。”戚发俊说。

2012-2013年参审率

平均57 . 65%

人民陪审员越来越受重视，淄博有计划增选满足庭审需要

今今年年审审1100个个案案子子88个个要要有有陪陪审审员员

本报记者 刘光斌

通讯员 张玉杰 王飞 刘芳莉

人民陪审员有利于公正审判

在具体的工作中，人民陪
审员参与审判、合议时所能发
挥的作用也得到了合议庭的
认可。

2013年12月份，周村区人
民法院对一起青少年盗窃案
件进行庭审，当时担任人民陪
审员的赵娟本身就是周村区
实验中学的教师，同时也是国
家二级心理咨询师。“庭审上，

那孩子的话很少，而且吐字不
清，庭审的结果不是很理想。”
赵娟向合议庭主动提出给孩
子做一份心理咨询的建议，在
获得法院支持后，赵娟通过

“心理催眠”发现该少年的声
音其实非常好，之所以故意说
话含糊，与他故意疏远别人有
关。而他的性格的形成，也与
其家庭中父亲对他的忽视等

有密切关系。赵娟将自己心理
咨询所获得信息转达给合议
庭，最终推动了合议庭对案件
的酌情审判。

随着人民陪审员的在案
件审判中的作用逐渐被法院
所认可，人民陪审员所能参审
的案件也在不断增多，民事、
刑事、行政等所有案件类型都
能看到他们的身影。

考核不达标，两名陪审员被清退

对于人民陪审员的工作
现状，无须讳言的一点就是，
参审率有待进一步提高。“今
年省高级人民法院提出要
求，基层法院人民陪审员的
参审率须达到80%。”戚发俊
说，参审率是人民陪审员工
作的基本指标，保证参审率
才能更大程度上发挥陪审员

的作用。目前，淄博市仍在有
计划地增选人民陪审员的数
量，保证有充足的陪审员来
满足庭审需要。

“目前淄博市对于人民
陪审员的履职要求为每年参
审不少于三次，这是一个很
宽泛的要求，虽然多数陪审
员能够达到该标准，但对于

提升参审能力来说，这显然
不够。”戚发俊表示，参审能
力的提升是法院与陪审员共
同努力的结果，陪审员必须
在尽职负责方面做更多的工
作。而基层法院已经开始摸
索考核退出机制，去年周村
区人民法院便以考核不达
标，清退了两名陪审员。

与参审率相对应的是陪审员在庭审中的贡献度。“从整体来说，陪审员的素养仍然不能满足需要，陪而不审、
审而不议的情况虽然较以往有所改观，但目前仍然存在。”市中级人民法院组织人事处处长戚发俊说，希望能有更
多有专业特长的人士参与到人民陪审员的队伍中。

每次参与陪审仅有30-60元交通补贴

陪审员的待遇补贴也需
要进一步加强。

据了解，目前淄博市陪审
员参与陪审只有30-60元/次的
交通补贴，“有些距离较远的
陪审员有时需要倒贴钱，长时
间的公益性质的工作可能会
影响他们的积极性。”戚发俊
介绍说，在全省范围内，淄博

虽然较其他地区为高，但对于
很多距离法院较远的陪审员
来说，一次陪审往往要占用半
天到一天的时间，刚开始可能
并不在乎较低的补贴，可每个
陪审员都有5年的任期，如何坚
持下去保持这份积极性，便不
得不考虑解决他们后顾之忧
的问题了。

人民陪审员李国芝在庭审现场听取当事人陈述。
本报通讯员 胡卿 摄

十八届四中全会审议通过的《中
共中央关于全面推进依法治国若干
重大问题的决定》提出完善人民陪审
员制度，逐步实行人民陪审员不再审
理法律适用问题，只参与审理事实认
定问题。

“目前，我国的人民陪审员制度
是参审模式，在案件审理中，人民陪
审员既负责事实审，也参与案件的法
律审。”中国人民大学诉讼制度及司
法改革研究中心主任陈卫东解释说。

事实审是指人民陪审员只注重
事实认定，对案件证据进行审查判
断。这样做是因为案件的事实认定很
多时候需要依据生活常识来判断，人
民陪审员大多来自与案件相关的各
个行业，对案件的相关背景比较熟
悉，对案件的审判工作有很好的补充
功能。法律审是指人民陪审员根据现
行法律和司法解释，对案件作出审理
意见。中国政法大学法学院副院长焦
洪昌认为，从目前的司法实践来看，
人民陪审员非专业法律人士，未必能
对法律条文形成准确的理解，所以在
案件审判中有时不能提出具有建设
性的建议。

本报记者 刘光斌

人民陪审员

将只参与事实认定

人民陪审员李国芝（右一）与法官组成合议庭，一起研究待审案件。 本报记者 刘光斌 摄
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